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Compte rendu 

RENCONTRE RÉGULIÈRE DU COMITÉ DE VIGILANCE 
DE LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA VILLE DE QUÉBEC 

 

 
ÉTAIENT PRÉSENT·ES 

Membres 
votant·es 

Olivier Coulombe Craque-Bitume 
Réal Caron  Les Amies de la Terre 
Marie-Josée Asselin (en virtuel) Vice-présidente du comité exécutif - Conseillère municipale du District 

Loretteville-Les Châtels 
Liane Clarisse-Mouchon Conseil de quartier de Maizerets 
Claude Villeneuve Élu District de Maizeret-Lairet 

Gabrielle Chagnon-Roy Conseil de quartier du Vieux-Limoilou 

Alexandre Turgeon  CRE Capitale-Nationale 

Mario Tremblay Conseil de quartier de Lairet 

Membres 
non-

votant·es 

Mathieu Fournier (en virtuel) Directeur soutien à la gestion et la valorisation des matières résiduelles, 
Ville de Québec 

Édouard Busque (en virtuel) Attaché de Jackie Smith Élue District Limoilou 
Pascal Marier-Dionne  Conseil de quartier du Vieux-Limoilou 
Juliette Fournier 
Audrey Lanier 

Coordonnatrices du CVGMR  

Cécile Cognet (en virtuel) Ingénieure de projets et conseil et conseillère en environnement à la 
Ville de Québec 

Caroline Gates (en virtuel) Division de la Prévention et du Contrôle environnemental – Ville de 
Québec 

Date 22 juin 2023 Heure 11h30 

Endroit Rencontre hybride (local 322) 

Rédigé par Juliette Fournier, relu par Réal Caron  

1. Mot de bienvenue 
2. Adoption de l’ordre du jour 
3. Adoption et suivi du compte rendu de la rencontre du 25 mai 
4. Présentations et période de questions  

o Retour sur la rencontre publique – 20 min  
o Discussion autour des produits à usage unique présentation – Madame Liane Clarisse-Mouchon. 

Présentation du projet Solutions 2U – Madame Audrey Lanier. Présentation de la campagne de 
sensibilisation de la CMQ – Madame Marie-Christine Alarie – 30 min Présentations et période de 
questions : Rencontre publique 

5. Échange sur des demandes de sujet à l’ordre du jour  
o Adoption du rapport annuel - 10 min  
o Calendrier de l’automne – 10 min 

6. Proposition de l’ordre du jour de la prochaine rencontre (report systématique des sujets prévus, mais non 
traités)  

7. Varia : sujets d’échanges entre membres votant·es uniquement 
o État de la situation des règles de fonctionnement  
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Philippe Robert  Direction régionale de santé publique 
Absent·es Marie-Christine Alarie  Conseillère en gestion des matières résiduelles - CMQ 

Pierre-Alexandre Bessette  Directeur, valorisation énergétique, Ville de Québec 
Pierre Lefrançois Maire de la Municipalité de l’Ange Gardien – Siège à la CMQ 
  

 
Objet 

Comité de vigilance de la gestion des matières résiduelles de la Ville de Québec 
Date 

22 juin 2023 

Début de la réunion : 11h30 Suivis 
1. Mot de bienvenue  

 
Marie-Josée Asselin explique qu’une personne non élue ne peut pas voter en 
remplacement d’une personne élue. Par contre une personne non élue peut 
participer à la rencontre du CVGMR, prendre des notes et rapporter ce qui s’est dit 
à la personne élue. 
 
Alexandre Turgeon propose de remercier formellement Audrey Lanier pour son 
excellent travail de coordination du CVGMR. 
 
Marie-Josée Asselin propose de remercier formellement Pascal Marier-Dionne 
pour sa participation au CVGMR comme représentant du conseil de quartier du 
Vieux-Limoilou. 

 
 
 
 
 
 
 
Envoyer un remerciement 
à Audrey Lanier et à 
Pascal Marier-Dionne. 

2. Adoption de l’ordre du jour  
 
En raison de l’absence de Marie-Christine Alarie, Audrey Lanier propose de 
reporter la présentation sur les plastiques à usage unique à la prochaine rencontre 
en septembre. 
 
Adoption de l’ordre du jour par deux membres votant·es. 

 
 
Reporter ce point à 
septembre. 

3. Adoption et suivi du compte rendu de la rencontre du 25 mai  
 

Adoption du compte rendu par deux membres votant·es. 

 

4. Présentations et période de questions  

a) Retour sur la rencontre publique – 20 min  

Cécile Cognet souligne que la rencontre publique était un bel exercice, félicite tout 
le monde pour l’organisation et pour les conférences vulgarisées. 

 

Marie-Josée Asselin adresse des félicitations pour le travail réalisé et recommande 
que la rencontre publique se tienne chaque année, car elle revêt une grande 
importance en tant qu'exercice démocratique attendu par les citoyens, permettant 
ainsi de partager les réalisations et les préoccupations de la population. 

 

Organiser rencontre 
annuelle en mars. 
 
Organiser visite du lieu 
d’enfouissement. 
 
Demander à Philippe 
Robert de résumer dans 
un courriel les demandes 
qui peuvent être faites à 
la ville. 
 
Placer présentation de 
Solution 2U sur le site du 
CVGMR. 



 3 

Liane Clarisse-Mouchon dit que les citoyens ont aimé la rencontre publique et qu’il 
serait bien de le faire chaque année. Elle souligne que des améliorations devront 
être apportées dans la logistique et rappelle qu’un document a été préparé par 
Réal Caron pour mieux préparer ces rencontres. Elle suggère de diviser la période 
de présentation et inclure des périodes de questions après chaque présentation. 
Elle recommande de faire un test dans la salle avant la présentation et suggère à la 
ville de présenter des graphiques ou des histogrammes au lieu de tableaux pour 
présenter les données plus clairement. 

 

Réal Caron propose de former un sous-comité chargé d’organiser les rencontres 
publiques et d’assister la personne à la coordination dans la réalisation du rapport 
annuel du CVGMR et la rencontre d’information publique. 

 

Pascal Marier-Dionne est d’accord d’organiser des rencontres publiques annuelles 
du CVGMR, cela est demandé par les citoyens engagés dans les groupes citoyens. Il 
suggère de séparer les sous-comités rapport annuel et celui sur la rencontre 
d’information publique pour répartir la charge de travail.  Il propose de faire des 
rapports d’activités et plan d’action sur une période de 2 ans pour diminuer la 
charge de travail du comité citoyen bénévole. 

 

Philippe Robert pense que les données d’échantillonnage devraient être 
présentées de manière uniforme. Il exprime la dualité entre les données en 
continu et celles des campagnes d’échantillonnage, une discussion pourrait avoir 
lieu à ce sujet lors d’une rencontre CVGMR. 

 

Pascal Marier-Dionne souligne que les citoyens veulent une meilleure diffusion de 
l’information, possiblement sur le site web du CVGMR pour ajouter une couche de 
transparence. 

 

Caroline Gates indique que sa division s’occupe de l’échantillonnage et les publie. Il 
lui fera plaisir de fournir les graphiques demandés pour les afficher sur le site web 
du CVGMR.  

 

Réal Caron demande à ce que Philippe Robert envoie un courriel qui résume le 
type de demandes qui peuvent être faites à la ville concernant la représentativité 
des campagnes d’échantillonnage.  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Courriel du Dr Robert 
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Caroline Gates souligne que la rencontre publique pourra être préparée dès 
l’automne. Marie-Josée Asselin appuie et suggère de changer le lieu pour le 
rapprocher des quartiers centraux. 

 

Philippe Robert souligne l’enjeu de justice sociale en lien avec la localisation de 
l’incinérateur  

 

Réal Caron se demande si la date d’adoption du PMGMR révisé est connue, 
Mathieu Fournier indique qu’il n’a pas encore de date connue pour le dépôt. 

 

Caroline Gates suggère de planifier la réunion publique avec un an d'avance. Plus 
précisément, elle propose de fixer une date et un lieu en automne afin de garantir 
une participation maximale. 

 

Marie-Josée Asselin indique qu’il serait intéressant de visiter le lieu 
d’enfouissement technique et propose de l’intégrer dans l’agenda de la prochaine 
année.  

 

Réal Caron demande que Marie-Josée Asselin transmette les félicitations du 
CVGMR au service des communications de la ville de Québec 

 

b) Discussion autour des produits à usage unique présentation – Liane-
Clarisse Mouchon. Présentation du projet Solutions 2U –Audrey Lanier. 
Présentation de la campagne de sensibilisation de la CMQ – Marie-
Christine Alarie – 30 min  

Les présentations de Liane-Clarisse Mouchon et de Marie-Christine Alarie sont 
reportées. 

 

Présentation du projet Solutions 2U par Audrey Lanier : 

Le projet vise la réduction des produits à usage unique dans les cafés, restaurants 
et boulangeries de l’agglomération de Québec. Un atelier de réflexion a eu lieu à 
l’automne 2022, puis des démarches individuelles sont en cours au sein de 
quelques commerces. Un projet de phase 2 a été déposé auprès de Recyc-Québec 
en juin 2023, la réponse est à venir. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
À suivre 
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Marie-Josée Asselin recommande d’entrer en contact avec Destination Québec 
Cité parce qu’ils veulent promouvoir le tourisme durable. Ils sont un bon 
partenaire potentiel pour la seconde phase. 

 

Gabrielle Chagnon-Roy propose d’approcher les restaurants sur le point d’ouvrir 
pour faciliter l’intégration des considérations « Zéro déchet ». Mario Tremblay 
propose de cibler le communautaire et les popotes qui font la livraison de repas 

5. Échange sur des demandes de sujet à l’ordre du jour  

a) Adoption rapport annuel - 10 min  

Adoption du rapport annuel 2022 par deux membres votant·es. 

Un sous-comité de travail sera créé pour la préparation du Rapport annuel 2023 et 
il sera déposé au début de l’année 2024. 

b) Calendrier de l’automne 2023 – 10 min  
 
Cécile Cognet propose de maintenir le mode hybride pour les rencontres de 
l’automne. 
 

- 28 septembre 2023 à 11h30 
- 26 octobre 2023 à 11h30 
- 23 novembre 2023 à 11h30 (dates de l’hiver 2024 seront déterminées) 
- 21 décembre 2023 à 11h30  

 

 

6. Proposition de l’ordre du jour de la prochaine rencontre (report 
systématique des sujets prévus, mais non traités)  

 
28 septembre :  

- Résultats des campagnes d’échantillonnages de juin (prioritaire) 
- Présentation sur l’initiative de réduction des bouteilles d’eau en plastique 

(priorité) 
- Présentation du PMGMR par Marie-Christine Alarie 
- Vérifier si Mathieu Fournier est prêt à présenter le PMO 
- Visite de l’usine de biométhanisation (en marge des rencontres) 
- Visite du centre de tri (en marge des rencontres) 
- Prévoir un moment pour la Présentation de la ville sur les mesures en 

continu à l’incinérateur 
o Rappel, les rapports de Consulair sont disponibles ici : 

https://www.incinerateur.qc.ca/suivi-environnemental-campagne 
- Report de la présentation de Mme Clarisse-Mouchon 
- Création d’un sous-comité pour le plan de travail 2024 

 
21 décembre :  

- Résultats de la campagne d’échantillonnage de septembre 
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7. Varia : sujets d’échanges entre membres votant·es uniquement 
 

a) État de la situation des règles de fonctionnement (Pascal Marier-Dionne et 
Réal Caron) 

Pascal signale que le sous-comité a peu avancé parce qu’il a eu de la difficulté à se 
rencontrer et que le contact avec monsieur Bugay sur les questions financières 
s’est fait sur le tard. 
 
Madame Asselin nous informe que monsieur Bugay change de poste le 4 juillet 
prochain et que c’est madame Caroline Gates qui prendra la relève de monsieur 
Bugay concernant la dimension financière du fonctionnement de notre comité.  
 
Madame Gates offre sa collaboration aux membres du sous-comité. 
 
Suite à une demande de monsieur Réal Caron, madame Asselin s’engage à 
demander au greffier de la ville un avis écris concernant la possibilité ou non pour 
les substituts des élus.es de voter aux réunions de notre comité. Elle signale que 
cela prendra un certain temps compte tenu des nombreuses occupations du 
greffier. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Demande adressée au 
greffier de la Ville par 
Mme Asselin 

 
 
ACRONYMES :  
 
PMGMR : Plan métropolitain de gestion des matières résiduelles (CMQ) 

PMO : Plan de mise en œuvre du PMGMR (Agglomération de Québec) 

VQ : Ville de Québec 

 RAA : Règlement sur l'assainissement de l'atmosphère 

CCME : Conseil canadien des ministres de l'Environnement 
MELCCFP : Ministère de l’Environnement, de la lutte contre les changements climatiques, de la 
faune et des parcs 

MEMS : Mon environnement, Ma Santé 

OGD : Organisme de gestion désigné 

ISÉ : Information sensibilisation et éducation 

AQRCB : Association québécoise de récupération des contenants de boissons 
 
 


